

ついぞうすいそうすいそうすいそ  
づいそうすいそうすいそ  
つな教育という作用に地方教育行政サ  
イドから具体的に参画してきた。  
教育の機能は人間性を高めることに  
あるといわれている。人間性、すなわ  
ち「人間らしさとは」という基本的な  
問いかけを抜きにしても、現実の教育  
の変容は大きい。かつて教育とは学校  
教育の代名詞であった。しかし、生涯  
教育論が巷間に交わされ、ママさんバ  
レーボール大会が紙面をぎわす昨今  
では、組織的な教育機能はますます拡  
大・深化されてきている。それは結果  
的には教育行政機能への要求・要望の  
質的变化と量的増加という形で反映し  
てきている。

## 稻富正昭



### 再び診療室から

治療の合間にくゆらす紫煙が春の日  
ざしの中を静かになびく一時のどけ  
さの中で、ふと最近読んだ一文の中で  
の「accountability」という言葉を思  
い出す。私の職業に合わせて強いて訳  
せば「治療結果への責任」とでも言え  
よう。

田舎町ではあるが、私の診療室を訪  
れる患者は毎日数多い。そして、それ  
ぞの人が苦痛の度合いに差こそあれ  
みな痛みからの解放や健康回復への希  
望を抱いて治療台に座る。それは、私  
への信頼であり、また私を通しての願  
望でもある。その時から、私と患者の  
間には、単に医師と患者というカルテ  
を媒介とする形式的な人間関係ではな  
く、おおげさに表現すれば、患者自身  
の努力ではどうしようもない自分の健

康への不満や不安を解消しうる唯一の  
存在者とその願望との極めて緊密な  
関係が成立する。困難な症状を持つ患  
者に出会うこともたびたびである。「あ  
なたの不摂生の結果がこの状態なので  
すよ。」と突き離せば、それは私にとつ  
ては最も簡単な解決方法かもしれない。  
しかし、その患者の今の苦しみとやが  
れてくるであろう今以上の苦痛を考える  
とき、極めて困難ではあるがこの患者  
への最善の治療を施すことだが、おそらく  
これが医師である私に課せられた社会  
的アカウンタビリティーであると思  
う。

ここ数年、私は基本的な社会機能の  
一つであり、人間形成に極めてたいせつ  
の努力ではどうしようもない自分の健

教育行政という機能は、教育のめざ  
す未来像への問い合わせから出発し、そ  
の問い合わせへの答えを現実面でどう引  
き出すかがそのはたらきの大部分だと  
理解している。その解答はいくつかの  
要素の集合体である。文教施設の拡充  
・人的構成の適正化、そして教育内容  
の充実等がその主なものであろう。そ  
れらを組織的に機能させることは実に  
困難である。私は「環境が人を育てる」  
という信念で文教施設の充実や人的構  
成の最適化のため関係者との協力の中  
でできうる限りの意を尽している。そ  
の結果は、地域の子供がどう成長し、  
地域社会の人間関係がどう変化したか  
によって評価されていると思う。そし  
て、その評価の対象とされた事象、包  
括的には「文化」への誇りなり責任な

「結果への責任」は発想から過程で  
のあり方がたいせつである。

(田島町教育委員会教育委員長)

つな教育という作用に地方教育行政サ  
イドから具体的に参画してきた。

や責任感こそが次の行動への原動力な  
り、体内にあるエネルギーへの起爆剤  
になっている。

憂いもある。青少年の非行化の実態  
は、低年齢化・凶暴化・そして多発化し  
ている。心理学者・精神医学者、そして  
教育関係者による原因の究明・分析・  
教育論が巷間に交わされ、ママさんバ  
レーボール大会が紙面をぎわす昨今  
筆舌では表現し得ないであろう。しか  
し冷徹な目でこの社会・教育問題を考  
える場合、現実の社会機構や教育機能  
について、いくつかの欠陥を指摘でき  
る。「子供をいたせつに育てる」とい  
うことが実は「過保護」であったり、「自  
主性」の尊重が「放任」にすり変わる  
という現実である。